
 

 

 

立法會 

《2018 年證券及期貨(專業投資者)(修訂)規則》小組委員會 主席 

周浩鼎議員 

 

周主席﹕ 

 

關於﹕提出決議案廢除《2018 年證券及期貨(專業投資者)(修訂)規則》 

 

本人早前已向立法會秘書處提交決議案，以廢除《2018 年證券及期貨(專業投資者)(修

訂)規則》(“規則”)。現本人致函 閣下，旨在讓委員會委員及政府當局清楚本人提出上述決

議案的理由，以及要求政府正視本人及其他委員曾經提出的不滿。 

 

於審議期間，本人及其他委員就規則提出多項不滿，當中尤其不滿政府未有檢討專業

投資者擁有的投資組合及總資產門檻。雖然 閣下將擬於 6 月 13 日或 20 日舉行的立法會

會議上提出議案，動議將規則的修訂期限延展至 7 月 11 日，但鑑於立法會大會議程存有不

確定性， 閣下或未能如期提出議案。假如未能完成相關程序，立法會再不能就規則進

行任何修訂或其他處理。因此，縱使立法會仍有可能沒有機會處理本人的決議案，但提出

決議案能夠讓公眾明白本人對規則的不滿。 

 

基於上述原因，本人提出決議案廢除規則。與此同時，本人亦已通知秘書處，假若 立

法會完成延展程序，本人將會撤回議案，好讓政府有時間考慮是否因應委員的意見而提出

修訂，以及讓 閣下安排時間再次舉行委員會會議，讓委員繼續討論上次會議中仍未解

決的事項。 

 

最後，本人重申對規則有以下不滿，並且要求委員會報告詳列以下事項，讓公眾明白

本人的考慮，以及讓政府作出相關跟進﹕ 

 

1. 專業投資者擁有的投資組合及總資產門檻 

 

自立法會通過《2011 年證券及期貨(專業投資者)(修訂規則)》以來，界定專業投資者的

投資組合及總資產金額由至今未有任何變更。同期，差餉物業估價署發表的私人住宅樓

價指數(所有類別)按季由 2011 年第 4 季的 182.1 上升至 2018 年第 1 季的 364.1，即上升

超過一倍。 

 

鑑於近年資產價格特別是樓價急升，不少法團擁有的總資產「水漲船高」，個人擁有的

物業亦會因為售賣套現而成為投資組合，以至不少沒有投資紀錄的市民、或保守投資者
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都「被動」地成為專業投資者，令他們在處理投資活動時不受保障的風險大增。現時政

府及證監會只能倚賴規則界定及保護投資者，政府及證監會就應按資產價格膨脹的情況

適時檢討及調整相關金額，以維持訂立規則的原意。 

 

今次修訂已經擴闊專業投資者的定義，業界已經得益；假若政府及證監會不願意相應提

高專業投資者的總資產及投資組合門檻，實在過份偏重業界利益，忽略投資者的保障。 

 

2. 法團全資擁有另一家符合專業投資者定義的法團 

 

本人在委員會多次指出，就算某法團全資擁有另一家達到符合專業投資者資格的法團，

該法團不應該自動被界定為專業投資者。正如本人多次以家族投資公司為例，假如家族

不同成員持有的母公司因持有一間子公司而成為專業投資者，家族成員有可能對此全不

知情；假若母公司因此而成為專業投資者並蒙受投資損失，對沒有參與投資決定的家族

成員絕不公平。 

 

本人明白上述問題涉及公司管治問題。不過，假若有人因為是次修訂而承受不合理的風

險，則絕不公義。因此，就算政府及證監會早前回覆委員會，表示「已提醒公司董事或

股東應檢討其企業管治架構」，但此做法並非強制性，難以確保所有成員都知悉其母公

司已成為專業投資者，並因而可能承受更大的風險，並作出相應保護措施。 

 

3. 其他問題 

 

除了上述兩項主要不滿及憂慮外，本人在審議規則期間亦提出多項問題。例如，規則第

8(b)條未有包括容許律師提交證明書，第 8(b)(i)條關於「由保管人發出的帳户結單或證

明書」亦未能清晰交代是否包括銀行發出的月結單或其他證明書。因此，政府及證監會

確實有必要進一步澄清這些問題，以及在有需要時進行相關修訂，減少規則的不確定性，

以及讓規則能夠更完備，以免操之過急，以致業界或監管機構日後在執行相關工作時會

出現更多問題。 

 

如有任何查詢，請致電 2537 2385 與研究主任余先生聯絡。謝謝﹗ 
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